

de 29 juin 1979

Cher Moussier,

Le culte du saint Cornéille dans les régions est un sujet qui m'avait déjà retenu et auquel j'ai rassemblé certaines notes.

Il est attesté officiellement à Hem et, à Englos et à Quaëdyne. Il existe une bonne étude pour ce dernier cas: R. Flahaut, Notes et documents relatifs au culte du saint Cornéille à Quaëdyne, Dunkerque, 1887; une petite brochure concerne Englos: Abreigé de la Vie du saint Cornéil (dit saint Cornil) patron d'Englos, idem, 1875

24 f.- En Belgique ce culte était représenté aussi à Renaix (Roue en flamand), Nièvre et Aalter. Précisément en 1974 eut lieu à Aalter une exposition sur la dévotion à saint Cornéille dans ce village et un catalogue intéressant fut publié à cette occasion (naturellement

je l'ai
consulté
à la
bibliothèque
royale de
Bruxelles.

en flamand) De sint-Corneliusdevotie in
Vlaanderen. Tentoonstelling 20-29 september
1974, Sint-Corneliuskerk Aalter, 139 p.

On y trouve des renseignements intéressants.

En combinant les informations données par Flahaut et par ce catalogue (comme la flûte de L. Stockman), on peut dire ceci.

Ce culte est naturellement lié aux reliques du saint (un pape martyr mort en 258). Elles furent apportées de Rome par l'empereur Charles le Chauve en 875-876 et déposées à Compiègne ; mais il en offrit une grande partie au monastère d'India située près d'Aix-la-Chapelle et à cause de la présence de ces reliques ce monastère fut le nom de Kornelimünster (abbaye de S. Cornille) ; c'est ce monastère qui fut le centre de diffusion du culte en nos régions. En effet cette abbaye fondait une seigneurie à Renaix en Flandre (qui passa en 1280 aux mains du comte de Flandre). Elle envoie précisément à Renaix et à Ninove des reliques de saint Cornille en 1138. On peut présumer (mais on n'en a aucune preuve) que c'est à partir de Renaix que cette dévotion se répandit chez nous.

Pour Quaëdyne le cas est plus clair et différent.
La religion arriva de Rome en 1720 et le
festival ne développa réellement à partir de
cette date.

Voilà tout ce que je peux vous dire sur
ce sujet

Vous pourrez aussi consulter les articles
de R. de Bertrand "Dévotions populaires chez
les Flamands de France, anamneses de
Dunkerque et d'Ypres" dans Annales
du Comité flamand de France, ~~1853-1855~~
t. I 1853 ff. 191-235, t. II 1854-1855,
ff. 105-186.

Je vous souhaite bonne chance à vos
recherches.

Croyez bien, cher monsieur, à mes
meilleurs sentiments.

J. Ratelle